

Es wäre zu wünschen, daß ein Mann, der so tiefe Kenntnisse des Menschen mit der vertraulichen Bekanntschaft mit der Methode, ihn zu einem nützlichen guten Menschen zu erziehen verbindet, ein solches Seminarium errichtete, und die Direction darüber führte.

Neunzehnter Brief.

Diesen Brief haben Sie, wie ich Ihnen schon gesagt habe, der Reise nach R. zu danken. Ich habe über die Zelbigerische Schulverbesserung der römisch-katholischen Schulen in dem Herzogthum Schlesien und der Grafschaft Glatz aus verschieden Nachrichten das Interessanteste excerptirt — hier sind meine Excerpte, — an denen Walch den größten Theil hat.

Herr von Zelbiger, Abt und Prälat des Augustinerklosters zu Sagan, verwaltet über das Kirchen- und Schulwesen der Stadt und verschiedener Dörfer die Aufsicht. Benedikt Strauch, Prior des Klosters, gab die erste Gelegenheit dazu, entdeckte dem Abt die Mängel der saganischen Trivialschule und bat um deren Abstellung. Dieser unterließ nichts, was er zur Erreichung dieser Absichten für schicklich hielt.

Aller Gesetze, die er der Schule bereits 1761 vorschrieb, ohnerachtet, konnte er mancherlei Ursachen religiösen Zustand, i. B.

Ge
phen